
L A U R I E R  C E R I S E  E N  F L E U R S

- Jusqu'en mars, poursuivez l'élagage des arbres de
haut-jet (arbres hauts de plus de 8 m à l'âge adulte)
en privilégiant l'élimination des branches cassées ou
mortes. Faire appel à des professionnels reste
souvent la meilleure solution.

Les arbres, arbustes et arbrisseaux
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QUE FAIRE AU JARDIN 
EN JANVIER ?

1

La neige au jardin !

Une couche épaisse de neige poudreuse est une
excellente protection contre le froid. 
Les organismes du sol et les racines supportent
ainsi mieux les chutes de températures ou les
fortes gelées. 

L'adage populaire « Bonne chute de neige, pour la
terre vaut fumier » a du sens car la neige apporte
des faibles doses d’azote atmosphérique, capté par
les flocons lors de leur formation dans les nuages.

- Les arbustes à floraison printanière (forsythia,
spirée blanche, weigélia, lilas...) conduits en forme
libre ne sont pas taillés ; ils le seront après leur
floraison.

- Ceux conduits en haies au carré sont taillés toute
l'année (2 à 3 fois). Attention, leur floraison est
moins abondante et la base de leurs pieds se
dégarnit assez rapidement.

- Les arbustes à floraison estivale (spirée rose...) et
ceux à feuilles (troène, laurier cerise, charmille...)
sont taillés jusqu'en mars.

La fonte de la neige humidifie « tranquillement » le
sol en profondeur. 
Ainsi, il est important d'entasser de la neige dans la
serre ou sous le tunnel ou la tonnelle car leur sol
ne bénéficie pas des pluies d'automne. 

Quand il neige, évitez de marcher sur la pelouse
enneigée ou dans les autres espaces du jardin.
Tasser la neige la rend moins isolante. Vous pouvez
lier les rameaux fragiles des plantes qui pourraient
rompre sous le poids. N’utilisez pas de sel pour
déneiger les allées, préférez lui le sable.



B O U T U R E S  E N  P L E I N E  T E R R E

Arbres fruitiers et petits fruits
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Pour en savoir + sur la taille et la plantation des

arbres fruitiers et des petits fruits : "Dossier

plantation et taille des arbres fruitiers et des petits

fruits" sur la page du Club.

La plantation est encore possible pour les arbres
fruitiers si le sol n'est pas gelé. 
Depuis novembre, les arbres fruitiers à pépins ou à
noyau sont taillés (taille de formation, de
fructification ou d'entretien).

N’oubliez pas que la taille d'hiver est stimulante !

Côté petits fruits, tous les arbustes sont plantés,
taillés ou bouturés jusqu'en mars.

L’automne est également le bon moment pour
marcotter les groseilliers et cassisiers : si, en
nettoyant vos plants, vous remarquez des branches
touchant le sol, vérifiez si elles ont émis des racines.
Il vous suffira alors de couper ces branches et de les
replanter directement en pleine terre ou en pot pour
multiplier vos plants !

P R E L E V E M E N T  D ’ U N E  M A R C O T T E

Un mini verger en pots ?

Si vous n’avez pas de jardin ou disposez de peu
de place, sachez que la culture de certains
fruitiers ou petits fruits est possible en pots, sur
une terrasse bien exposée par exemple ou sur un
balcon.
Certes les récoltes seront moins abondantes et la
durée de vie des sujets limitée par rapport à une
plantation en pleine terre, mais cela vous
apportera tout de même la satisfaction de
déguster vos propres fruits.

Pour maximiser vos chances de réussite : 

- Choisissez des pots ou bacs d’au moins 60 cm
de profondeur, si possible avec réserve d’eau
(pour éviter les à coups d’arrosage) ; leur
capacité devra être de 30 litres au strict
minimum, idéalement de 60 voire même 100
litres si votre terrasse le permet (pensez à
vérifier sa portance si vous êtes en étages, car un
pot rempli de terre et gorgé d’eau pèse lourd !).

- Remplissez-les pour moitié de terreau universel
et moitié de terre végétale. Paillez
généreusement.

- Choisissez bien les espèces : petits fruits,
pommiers, pêchers, brugnons peuvent se plaire
en pots. Faites également attention aux variétés.
 
- Certains fruitiers dits “colonnaires” se plaisent
en pots comme le pommier ‘Amboise’ ou ‘Redcat’.
Il existe également des formes naines de pêchers,
telles ‘Diamond’, ‘Peach Me Donut’ (hé oui) ou
encore ‘Crimson’.

Ne rentrez surtout pas vos fruitiers en hiver et
ne leur mettez pas de voile d’hivernage ! Le froid
est indispensable à leur cycle naturel et ils ne
craignent absolument pas le gel !

P Ê C H E R  N A I N  ‘ D I A M O N D ’ P O M M I E R  C O L O N N A I R E

‘ A M B O I S E ’

https://www.strasbourg.eu/club-jardin-biodiversite
https://www.strasbourg.eu/club-jardin-biodiversite
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Au potager
Comme cela vous était présenté depuis plusieurs années par Eric CHARTON, nous vous proposons d'organiser

votre potager en 4 grands espaces thématiques. Le choix des légumes ou des légumes-fruits suit une logique

gastronomique, tout en alliant le compagnonnage entre les différentes espèces cultivées.

• L'espace "Ratatouille" : tomates, poivrons, aubergines, courgettes, piments, plantes aromatiques, aïls, oignons et

échalotes.

• L'espace "Potée" : carottes, poireaux, céleris, panais, navets, choux, concombres, cornichons, crosnes et

topinambours pour donner du volume.

• L'espace "Plat gros volumes" : pommes de terre, haricots verts nains et à rames, petits pois nains et à rames et

fèves.

• L'espace "Soupe de courges" : toute la famille des Cucurbitacées sauf courgettes et concombres.

• Les salades, les radis, les blettes, les betteraves de différentes couleurs ou les navets ... occupent les parties

libres ou libérées des différents espaces.

Chaque année, vous déplacerez chacune de vos planches sur la planche suivante de gauche à droite : par exemple,

l'espace "Plats gros volumes" prendra la place de l'espace "Ratatouille" en année N+1 etc.
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Espace "Ratatouille""

L'espace "Plat gros volumes" de l’année dernière est

devenu l'espace "Ratatouille" pour l’année qui

démarre.

Il ne demande aucun décompactage. 

En mai, la plantation des tomates, aubergines,

poivrons, piments ou courgettes engendrera

uniquement le creusement de trous larges et

profonds d'un fer de bêche puis leur remplissage de

compost. 

Donc, ni décompactage ni bêchage ne sont

obligatoires en automne. 

Espace "Plats gros volumes"

L'espace "Potée" de l’année dernière devient l'espace

"Plat gros volume" cette année.

Le sol de cet espace  demande au moins un

décompactage sur les rangs des futurs semis de

haricots, de petits-pois ou de fèves (tous les 50 cm),

ou futures plantations de pommes de terre (tous les

70 cm). 

En sol limoneux, paillez avec des feuilles mortes puis

décompactez-le jusqu'en mars avec une fourche-

bêche ou un outil type "grelinette". Avant le paillis de

feuilles mortes, le fumier est épandu très composté

pour éviter les vers fils de fer (larves de taupins) et

les légumes fourchus. 

En sol argileux, c'était, jusqu'à mi décembre, demi

bêchage (sans retournement des mottes) puis

paillage de feuilles mortes. Bêcher est "limite" en

janvier sauf s'il fait très froid les semaines qui

viennent.

G R E L I N E T T E  P O U R  D É C O M P A C T E R  L E  S O L

Dès novembre, le sol est couvert d'une épaisse

couche de feuilles mortes (au moins 10 cm) ; elle sera

complétée de divers autres déchets verts au courant

des mois. Avant les feuilles, vous pouvez épandre du

fumier peu décomposé ou pailleux, ou du compost

demi mûr ou frais. Pourquoi faire plus ?



Espace "Soupe de courges"

L'espace "Soupe de courges" reste l'espace "Soupe de

courges"

Il se situe dans un potager de grande taille ou

ailleurs dans le jardin, car les distances de

plantations des courges varient entre 1,50 et 2 m.

Son sol ne demande aucun décompactage car les

plantations de courges en mai prochain

n’engendreront que le creusement de trous larges et

profonds d'un fer de bêche puis leur remplissage de

compost.

Depuis novembre, le sol est couvert d'une épaisse

couche de feuilles mortes, de déchets verts

grossiers, de déchets de fauche, de plantes montées

en graines ou d'indésirables (mauvaises herbes), de

feuilles malades de fruitiers, de pommes ou autres

fruits pourris, de balayages d'écorces de bois issues

de livraisons de bois de chauffage... 

Pourquoi faire plus ?
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Espace "Potée"

L'espace "Ratatouille" devient l'espace "Potée" cette

année.

Le sol de l'espace "Potée" demande un décompactage

et plus particulièrement pour celui des planches des

légumes-racines (carotte, panais...) ou demi racines

(céleri-rave, navet...).

En sol limoneux, paillez avec des feuilles mortes puis

décompactez-le jusqu'en mars avec une fourche-

bêche ou un outils type "grelinette". 

En sol argileux, c'était, jusqu'à mi décembre, demi

bêchage (sans retournement des mottes) puis

paillage de feuilles mortes. 

Avant le paillis de feuilles mortes, le fumier est

épandu très composté pour éviter les vers fils de fer

(larves de taupins) et les légumes fourchus. Bêcher

est "limite" en janvier sauf s'il fait très froid les

semaines qui viennent !


